
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 29 DE DICIEMBRE DE 1795.

Constantinopla 11 de Octubre.

Han entrado en este puerto, poco despues de la esquadra Otomana, dos embarcaciones Suecas que se juntaron en la embocadura de los Dardanelos. Créese que las compre el Capitan Baxá, no tanto para emplearlas como transportes, como para que sirvan de modelo de construccion.

Este Almirante Turco ha faltado esta vez á una formalidad á la que se habian sujetado todos sus antecesores, pues era uso constantemente observado que quando el Capitan Baxá volvia de alguna expedicion no entraba en el puerto hasta recibir un rescrito del Gran Señor, que se lo enviaba al llegar á los Dardanelos; pero ahora entró el Almirante en el Canal, y aun llegó á los arsenales, no solamente sin esperar la referida orden acostumbrada, pero ademas sin detenerse en el castillo de las Siete-Torres para desembarcar, como tambien es costumbre, sus municiones, y aguardar allí las instrucciones del Sultan. Esta singularidad causó mucha extrañeza en el público; pero S. A. en vez de desaprobala, la aprobó, y fué al arsenal á recibir al Gran Almirante, que le mereció la mas favorable acogida. — Al valimiento que goza este Xefe de la Marina Otomana se atribuye la caida y el arresto de Seyd-Aly:

La peste que hacia muchos estragos en este pais empieza á disminuir desde que se ha templado el tiempo.

Maguncia 8 de Noviembre.

Se ha publicado aquí la siguiente relacion de las operaciones hechas por el General Nauendorff: „El 2 del corriente se adelantó hasta Kirchheim, á 3 leguas al Sur de Alzey, con el fin de reconocer á Pichegrú en aquellos contornos. Cerca de la aldea de Stetten encontró á la vanguardia enemiga, á la que derrotó inmediatamente Mr. Zsirack, Ayudante mayor de los Húsares de Blankens-

kenstein : hizo prisioneros un Oficial y 46 soldados, y mató á otros. El dia 3 se atacó la izquierda del enemigo, que tuvo 200 hombres muertos, y le cogimos 2 Oficiales, 70 soldados y 15 caballos; un batallon y un esquadron de Carabineros Franceses quedáron en gran parte destruidos. Como el cuerpo de Nauendoiff forma la vanguardia del ejército de Clairfait y Wartensleben, y que este ejército ha llegado hasta Alzey y Osthofen, se ha adelantado el General Nauendoiff hasta el rio Pfriem, que desagua en el Rhin cerca de Worms."

Luego que Pichegrú tuvo noticia de la derrota de los Franceses delante de Maguncia recogió toda la caballería que habia en Manheim, en donde solo dexó la infantería, y despachó inmediatamente orden á Jourdan para que enviase la mayor parte de su ejército hácia Colonia y Bonn hasta Coblentza; asimismo mando viniesen de la Holanda y la Flándes quantas tropas de refresco se puedan recoger.

Antes de ayer encontró la vanguardia de Clairfait, cerca de Worms, un cuerpo enemigo avanzado, é inmediatamente se trabó la batalla que fué muy reñida, y en ella perdiéron los Franceses mucha gente ademas de 2 cañones y 900 hombres que quedáron prisioneros; tambien perdiéron bastante los Imperiales, segun se infiere de haber llegado aquí muchos barcos cargados de heridos.

Los Franceses han dexado á Worms, y ayer se hallaba Clairfait mas allá del mismo pueblo.

Colonia 10 de Noviembre.

En el quartel general de la tercera division del ejército Frances, que se halla aquí, se han recibido noticias del ejército de Sambre y Mosa que desmienten los rumores esparcidos de que los Austriacos se habian adelantado hasta Tréveris, y que se hallaban dueños de Manheim: ámbas ciudades están todavía en poder de los Franceses y bien abastecidas de quanto puede necesitarse para una vigorosa defensa.

Desde anoche se han suspendido enteramente aquí y en los contornos todas las disposiciones de retirada de parte de los Franceses, los quales por el contrario vuelven á adelantarse por una y otra orilla del Rhin, y parece que por la derecha se proponen hacer nuevos esfuerzos para mantenerse en ella. Las tropas que habia aquí baxo las órdenes del General Hatry se pusieron ántes de ayer en marcha para adelantarse segun parece hasta las márgenes

nes del Lahn, pues hasta allí no encontrarán resistencia de parte de los Imperiales.

El 8 al amanecer evacuáron los Austriacos la ciudad de Deutz, y á medio dia entráron en ella los Franceses: inmediatamente se restableció la comunicacion entre aquel y este pueblo, lo qual se executó en fuerza de órdenes expresas del Comandante de Colonia. La columna Francesa que costea la orilla derecha del Rhin está sostenida por otra que marcha por las montañas del pais de Berg en línea paralela á la primera; á medida que los Franceses se adelantan, se retiran los Austriacos. Los Republicanos se hallaban ayer en Uckerath, 9 leguas mas arriba de Deutz. — Llegan diariamente aquí del ejército del Norte refuerzos á las tropas Francesas.

Se han puesto en libertad los sugetos de esta ciudad que habian escogido los Franceses por rehenes, y únicamente los que tomáron del Clero permanecen todavía en Aquisgran.

Acaba de llegar ahora mismo la noticia segura de que el ejército del General Hatry pasó ayer á las 10 de la mañana el Sieg sin disparar un tiro; aseguran que ademas de los 3000 hombres que tiene baxo su mando recibirá refuerzos muy considerables, especialmente de caballería.

Heidelberg 10 de Noviembre.

Los Generales Clairfait y Wurmser han desechado efectivamente las nuevas proposiciones que les hizo el Ministro Palatino Baron de Oherndorff para asegurar la neutralidad de Manheim.

Informados los Franceses de que Mr. Wurmser habia pasado el Rhin con una parte de su ejército cerca de Rhinturckhein para juntarse con el del Mariscal Clairfait, juzgáron que quedaban los Austriacos en corto número delante de Manheim, y en la noche del 1º al 2 del corriente hicieron una salida y acometiéron las baterías Imperiales con mucho denuedo; pero los Austriacos los recibieron con valor, los rechazáron á la plaza, y se adelantáron con artillería hasta la fábrica llamada Kaiserhutte, de donde hicieron fuego contra Manheim. Vueltos los Franceses á la ciudad correspondieron con tal viveza, que viéndose los Alemanes expuestos á un fuego terrible, y teniendo ya muchos heridos, juzgáron á propósito retirarse; el Sargento mayor Tschasner fué del número de los muertos. Antes de ayer se oyó otro cañoneo muy vivo. Se hallan los Imperiales tan inmediatos á la plaza que caen en sus calles las balas del calibre de á 6. Se regula su guarnicion en 1000 Franceses.

Franc-

Francfort 18 de Noviembre.

Desde el dia 6 se aumentó el ejército de Clairfait con un cuerpo de 1800 hombres destacado del de Wurmser , compuesto en gran parte de caballería; con este refuerzo resolvió atacar á Pichegrú y obligarle á retirarse hácia las fronteras de Alsacia ó darle batalla. Con efecto lo acometió el 10, y lo precisó á retroceder segun dicen hasta las lineas de Germersheim cerca de Landau.

Se asegura que las fuerzas Francesas que cubrian á Manheim se han retirado todas á la orilla izquierda del Rhin, y siendo así habrá de rendirse aquella plaza al ataque que disponen los Austriacos. Ya escriben de Hoppenheim que el General Wurmser volvió á intimar su rendicion el dia 10, y que habiéndola desechado el Comandante Frances empezó el bombardeo; á las 6 prendió el fuego en dos parages de la ciudad, á las 8 habian cundido mucho las llamas, y el 11 á las 7 de la mañana aun duraba el incendio. Desde el dia 9 empezáron los Austriacos á cañonear el puente del Rhin que servia para comunicacion desde Manheim á la orilla izquierda; y parece que no solo lo rompieron, sino que hasta ahora han sido inútiles los esfuerzos de los Franceses para restablecerlo.

La division del General Haddick, que se habia adelantado por el pais de Berg, vuelve al Alto-Rhin para juntarse con las tropas con que el General Boros se adelanta hácia el Hunsdruck. Segun todas las señales se hará con fuerza la guerra en el Alto-Rhin, quedando la defensa de los contornos del Baxo á cargo de las tropas del Imperio y de los paisanos de aquellos distritos que todos se han armado.

Lóndres 18 de Noviembre.

Una carta de Filadelfia de 17 de Agosto refiere que conforme al dictámen y consentimiento del Senado, expuesto en su resolucion de 24 de Junio anterior, habia el Presidente de los Estados Unidos, Washington, ratificado el Tratado de amistad, comercio y navegacion entre S. M. Británica y los Estados Americanos. Los ciudadanos de Filadelfia, los del distrito de Southwark y otros, conociendo las grandes ventajas de la paz aseguradas á la América mediante dicho Tratado, acordáron celebrar una junta: en ella resolvieron presentar á dicho Presidente una Memoria en accion de gracias por este beneficio, y así lo executáron mediante una diputacion de 14 personas de las mas visibles entre los comerciantes y los ciudadanos.

Aquis-

Aquisgran 21 de Noviembre.

Son cada vez mas favorables las noticias que se publican aquí en orden á la situacion y á las operaciones de los exércitos Franceses. Las últimas contienen que el quartel general del Rhin y Mosela se ha colocado en Grunstadt, desde donde el General Pichegrú se transfere con frecuencia á Manheim para atender á las disposiciones defensivas de la plaza. — Adelantan poco sus obras de ataque los Austriacos por la orilla izquierda del Neckar.

Como se culpa al General Courtot por la pérdida de las obras que tenian los Franceses delante de Maguncia, le han quitado el mando, el qual se ha conferido al General Ferino; este ha vuelto á adelantarse con los Generales St. Cyr y Düverger por Oderheim, S. Juan y Nerstein. Por otra parte el cuerpo Frances que atravesó el Rhin cerca de Andernach ha ocupado segunda vez la isla del Rhin cerca de Neuwied, y espera para seguir sus empresas que las tropas del General Hatry vuelvan á reconcentrarse á orillas del Wiedbach; se esperaba que se verificase esto á mediados del corriente.

Ginebra 21 de Noviembre.

Ha vuelto de Inglaterra á Paris el Ciudadano Monneron, y dicen le acompaña un Comisionado ó Agente del Ministerio Británico. Por lo tocante á Sernvert, no se ha restituido todavía á Francia.

Una carta de Calais del 15 de Noviembre expresa que los temporales molestan mucho la navegacion de aquellas costas, y que todas las playas desde Dunkerque hasta Bolonia están cubiertas de destrozos de embarcaciones Británicas y Dinamarquesas. Quedaban encalladas delante de Calais tres embarcaciones, que eran parte de un convoy de 20 que salieron de los Estados de Hannóver con tropas y emigrados, de los cuales han perecido de 400 á 500 personas y muchos caballos. Se rezela que la mayor parte de dicho convoy haya zozobrado.

Se ha publicado en Paris la siguiente carta dirigida por el Ministro de la Guerra al de los Negocios interiores: „Son todos falsos los discursos propagados en el público por los enemigos del Gobierno Republicano, y sin perder tiempo os participo, para sacaros de inquietud, la situacion actual de nuestros exércitos segun las cartas de oficio que recibí ayer. Un cuerpo destacado del exército de Sambra y Mosa al mando del General Hatry, ha recobrado sus posiciones á la derecha del Rhin y se ha adelantado

has-

hasta el Sieg; las tropas se portaron con un atrevimiento y una intrepidez que produxeron su acostumbrado efecto, pues fué tal el terror de las líneas Austriacas apostadas en aquella parte, que los húsares de Barco en su acelerada fuga abandonaron sus caballos y todos sus almacenes de forrage, los quales han caido en nuestras manos. Este movimiento osado y digno de la alta reputacion del General Jourdan, como tambien la division que conduce por las orillas del Lahn cubriendo el pais de Tréveris y el Luxêmburgo, producirán á lo que espero una diversion poderosa y aumentarán las fuerzas del General Pichegrú."

El Directorio ejecutivo comunicó el 17 de Noviembre al Consejo de los Quinientos un mensaje relativo al libre paso de las tropas Suizas despedidas por la República de Holanda; asegura que su número no pasa de 800 hombres, y que marcharán por destacamentos de á 100 sin armas; nombra al fin los Departamentos por donde han de transitar. El Consejo aprobó el paso de dichas tropas Suizas por el territorio de la República Francesa.

Continúa el mismo Consejo sus juntas secretas para mejorar el estado de las Rentas.— Tambien trata con mucho afan sobre el modo de remediar la escasez de granos que hay en Paris.

En lugar del ciudadano Gaudin está nombrado Faypoult para Ministro de las contribuciones, ó sea de Rentas públicas.

La Gazeta nacional de Paris expresa haberse recibido cartas del Alto-Rhin con noticia de que los Austriacos y los emigrados atravesaron el Rhin cerca de Huninga; pero que al instante fueron atacados por el ejército Republicano, y obligados á repasar el rio con una pérdida muy considerable entre muertos y heridos.

Ha señalado el Directorio ejecutivo dia para dar audiencia pública á todos los Ministros y Enviados de las Potencias amigas ó aliadas que se hallen en Paris. Asistirán á la presentacion los 6 Ministros, y así estos como los del Directorio tendrán su gran trage de ceremonia. Hará la presentacion el ciudadano Carlos Lacroix, Ministro de Negocios extranjeros.

Madrid 29 de Diciembre.

El Rey se ha servido conceder honores de Oidor de la Real Audiencia de Sto. Domingo á D. Francisco Diaz Inguanzo, electo Auditor de Guerra de Puerto-Rico.

Ocupado el Exc. Sr. Príncipe de la Paz de los mas vivos sentimientos de humanidad propuso al Rey, y S. M. tuvo á bien aprobar el establecimiento de un Real Estudio de Medicina prác-

tica, de que se ha dado noticia al público: y deseando el mismo Sr. Exc. completar y perficionar esta saludable obra para proporcionar á la Medicina todos los adelantamientos de que es susceptible, y formar sugetos bastantemente instruidos y beneméritos, representó nuevamente á S. M. la importancia de que se crease en Madrid un Colegio Médico para que se extendiesen las luces y conocimientos en lo restante del Reyno, proponiendo las reglas baxo las quales debe gobernarse: y siempre pronto su Real ánimo á adoptar tan útiles propuestas, que se dirigen al beneficio de sus muy amados vasallos, se ha dignado aprobar en un todo la del referido Colegio, mandando haga un cuerpo con el del Estudio Real de Medicina práctica, y que igualmente se gobierne baxo las únicas é inmediatas órdenes de dicho Sr. Exc., siendo Presidente nato el Director del mismo Real Estudio, y que se denomine Real Colegio de Medicina de Madrid, en el qual han de incorporarse precisamente todos los que desearan exercer en la Corte y Sitios Reales tan digno ministerio, observándose puntualmente el Reglamento, que se ha impreso de orden de S. M., el que tendrá cumplimiento desde 1.º de Enero próximo, cuyo interesante aviso se da al público.

El Mercurio histórico y político de Octubre se hallará en el Despacho de la Imprenta Real: en el Real Sitio de San Lorenzo en casa de D. Joseph Masarnau; y en Cádiz en la de D. Manuel Navarro.

El 1.º de este mes se extraviaron 8 Vales Reales de 150 pesos, creacion de 15 de Marzo, números 266,571, 226,018, 226,015, 229,043, 230,194, 269,301, 266,568, y 233,965, endosados todos en el Lugar de Almajano, con fecha de 13 de Octubre, á favor de D. Joseph Vicente Fernandez; los 6 con firma de D. Simon Moreno y Perez, y los otros 2 con la de D. Agapito Moreno y Perez. La persona en cuyo poder estén avisará en Córdoba á D. Simon Moreno y Perez, ó á los Sres. Vidaurreta, de la misma Ciudad; en Almajano, Provincia de Soria, á Doña María del Carmen Zerezeda, ó en Madrid á D. Santiago García de Tejada, plazuela de S. Martin.

Los Subscriptores á los Anales de la Ciudad de Sevilla acudirán á recoger el 2.º tomo á las Librerías en donde han subscripto, y entregar el importe del 3.º y 4.º Esta obra es no solo una historia de dicha Ciudad, sino tambien una coleccion de los sucesos mas notables de nuestra nacion, desde su conquista por el glorioso S. Fernando, hasta fines del siglo pasado: incluye ademas una serie cronológica de muchas familias ilustres que no se hallan en otros escritos, una relacion de las ocasiones en que la misma Ciudad ha tenido el honor de que nuestros Soberanos hayan vivido en ella, los favores y gracias que ha recibido en todos tiempos, y el obsequio que ha tributado Sevilla en manifestacion de su alegría, amor, reconocimiento y lealtad. Ahora salen ilustrados con

varias noticias, en que se demuestra el aumento y variedad que ha tenido la expresada Ciudad en este siglo. Se hallarán de venta los dos tomos en la Librería de Alonso, calle de la Concepcion Gerónima; en el puesto del Diario, frente á Santo Tomas; en Sevilla en la de Caro, y en Cádiz en la de Pajares.

Los Suscriptores al Compendio de la Historia de España, por Don Joseph Ortiz y Sanz, de la Biblioteca de S. M., acudirán á recoger el primer tomo, y adelantar el importe del segundo á la Librería de Frances, calle de las Carretas, donde tambien se hallará de venta. En las provincias se retardará la entrega los dias que necesitan las conducciones.

Alexii Aurelii Pellicia de christianae Ecclesiae politica dissertationis, tomus secundus et ultimus. Los Canonistas, Teólogos, Moralistas, y demas literatos que han hecho justicia al mérito de los 2 tomos del Compendio de Disciplina Eclesiástica, y del 1.º de Disertaciones, recibéndolos con aprecio, no desconocerán al autor de aquellas excelentes obras en el tomo 4.º que ahora se publica con un copioso índice de todas ellas, ántes bien hallarán en él la misma erudicion selecta, delicada crítica, juiciosa moderacion y buen gusto que en los anteriores. Véndese en la Librería de la viuda de Ibarra, calle de la Gorguera, y se darán los 4 tomos juntos, ó el Compendio separado de las Disertaciones.

Fábulas mitológicas útiles para la primera enseñanza en las escuelas, y necesaria á los que han de profesar las bellas artes: auxiliadas con notas para su ilustracion. Lleva una lámina que representa á la Mitología ó historia de la fábula en aptitud de convidar á los niños al conocimiento de este estudio, haciendo ver á los jóvenes artistas que sin él adelantarán con dificultad en sus tareas. Dadas á luz D. Manuel Fermin de Cidon é Iturralde: un tomo en 8.º marquilla, de buen papel é impresion. Es obra de que necesitan los artistas principiantes y los gramáticos, para que puedan en adelante manejar con mas acierto y aprovechamiento los escritores Mitológicos de nota. Véndese en la Librería de Escribano, calle de las Carretas, á 8 rs. en rústica.

Memorias políticas y económicas sobre los frutos, comercio, fábricas y minas de España; tomos desde el 28 al 36 inclusive: comprehenden las Provincias de Búrgos, Palencia, Toro, Zamora, Salamanca, y parte de Extremadura: se especifica sobre cada una de estas Provincias su situacion, extension, poblacion, productos de todas clases, las cantidades de sus cosechas, la historia de sus minas, de sus comercios, ferias, mercados, manufacturas &c. Se hallarán con los anteriores en las Librerías de Baylo, Escribano y Millana.

Compendio de la Historia antigua, ó de los cinco grandes Imperios que precedieron al Nacimiento de nuestro Señor Jesuchristo, escrito en frances por el P. Duchesne, y traducido por D. B. F. C. M. Esta obra está compuesta por el mismo gusto que el compendio de la Historia de España que tradujo el P. Isla, y se dispuso en el mismo tamaño para que puedan andar juntas, ya que ámbas son como elementos de la historia: 2 tomos en 8.º Véndense en casa de Tieso, calle de las Carretas.